

## **Circular 1384-2020**

**Transcribimos un resumen de noticias que se publican el día 15 de septiembre 2020 en diferentes diarios de nuestro país, escrito por algunos de los mejores periodistas.**

**Quitan 92% a programa de apoyo al empleo; acusan golpe.** El Programa de Apoyo al Empleo (PAE), que se encarga de apoyar a las personas desempleadas a encontrar una nueva oferta laboral, podría sufrir un recorte de 92 por ciento en 2021, según el Proyecto de Presupuesto de Egresos (PPEF), a pesar de que el Presidente López Obrador ha destacado la creación de empleos, tras el impacto de la crisis económica y sanitaria derivada de la pandemia por Covid-19 en el mercado laboral. Para el siguiente año se propone para este programa un presupuesto de 55 millones 512 mil 360 pesos, una baja de 92.1 por ciento respecto a los 704 millones 877 mil 866 pesos asignados en 2020; aunque es la baja más significativa de la que hay registro en los últimos años, registra recortes desde 2019, primer año de Gobierno de la actual administración. Por ejemplo, en 2015 el Programa de Apoyo al Empleo contó con recursos por mil 711 millones 838 mil 202 pesos; un año después se le asignaron mil 726 millones 602 mil 900 pesos. En 2017, el recorte lo dejó en 911 millones 260 mil 550 pesos, pero al siguiente año recibió 975 millones 354 mil 125 pesos. A partir de 2019 comenzaron las bajas, al pasar a 722 millones 935 mil 750 pesos y 704 millones 877 mil 866 pesos para 2020. El presidente del Centro de Estudios del Empleo Formal (CEEF), Armando Leñero, señaló que con el presupuesto previsto prácticamente se condena al programa a desaparecer, pues con esos recursos poco se puede hacer, ya que hay que pagar sueldos y rentas; además, se dará un fuerte golpe al empleo formal con la ausencia de un programa de capacitación y colocación de plazas. (Razón)

<https://www.razon.com.mx/negocios/quitan-92-programa-apoyo-acusan-golpe-405379>

**Ingresos por habitante se recuperarán en una década: Citibanamex. (Julio Gutiérrez).**

Tomará una década recuperar el ingreso por habitante (PIB per cápita) que se tenía previo a la pandemia que ha ocasionado Covid-19, advirtió este lunes el área de estudios económicos de Citibanamex. Adrián de la Garza, director de estudios económicos de Citibanamex, indicó que será hasta 2031 cuando el ingreso por habitante regrese a sus niveles observados en 2019, mientras que para el PIB nacional se prevé alcanzar los niveles previos a la pandemia en cinco años. “La perspectiva de en qué momento volveremos al PIB que teníamos antes de la pandemia prevemos que esto se de hasta 2025. Si lo vemos en términos per cápita estamos hablando de 2030 o 2031. Va a ser un sexenio perdido en términos macroeconómicos y si lo vemos desde el punto de vista per cápita por el tamaño de la población, básicamente puede tomar una década para volver a los niveles de PIB que teníamos previos a la pandemia”, dijo. En videoconferencia para presentar los pronósticos de la firma de cara al cierre de año, expuso que, en 2019, el ingreso per cápita de los mexicanos era en un promedio de 9 mil 940 dólares. Con la crisis sanitaria y económica se estima que este año caiga a 7 mil 790 dólares, mientras que para 2021, el estimado es de 7 mil 980 dólares. De la Garza precisó que, por el momento, las revisiones a la baja que se han dado para el crecimiento económico del país ya han tocado fondo, pero nuevos brotes de Covid-19 en lo que resta del año, sería un factor para revisar nuevamente el estimado para la actividad.

(Jornada)<https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/09/14/ingresos-por-habitante-se-recuperaran-en-una-decada-citibanamex-3436.html>

**Mitad de empleos recuperados en agosto son eventuales y no promoverán crecimiento: IP. (Eduardo de la Rosa).**

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) aseguró que la mitad de los empleos que se recuperaron en agosto, tras los efectos de la pandemia del coronavirus en el país, son eventuales, por lo que no fomentarán un mayor crecimiento de la economía que México necesita. En un comunicado, el organismo que dirige Gustavo de Hoyos recordó que el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reportó que al mes de agosto sumaron 19 millones 588 mil 342 trabajadores, de los cuales, 2 millones 679 mil 003 son empleos eventuales y 16 millones 909 mil 339, son empleos permanentes. “Estos datos reflejan un incremento mensual de 92 mil 390 empleos, el primer aumento desde febrero 2020 en el número de trabajos formales. Sin embargo, el 48 por ciento de los empleos recuperados fueron eventuales, con 44 mil 605 empleos, y el 52 por ciento, fueron permanentes al registrar 47 mil 785 empleos”, aseveró. Expuso que la caída anual del nivel de empleo en agosto fue de 4.1 por ciento, lo que implica que existen 833 mil 668 empleos menos que el mismo mes del 2019. “En lo que va del año, el balance neto es negativo, con una pérdida de 833 mil 100 empleos, el peor balance para un periodo similar desde que inició el registro en 1997”. “Nos preocupa que la recuperación del empleo permanente será más lenta. Por ejemplo, durante el pasado mes de agosto, solo se recuperaron 47 mil 785 empleos permanentes, lo que significa el 6 por ciento de los 791 mil 648 empleos permanentes perdidos entre marzo y julio”, destacó. (Milenio)

<https://www.milenio.com/negocios/mitad-empleos-recuperados-agosto-eventuales-coparmex>

**El 24% de las empresas alemanas que operan en México planean reducir su plantilla laboral. (Lilia González).** Durante el segundo semestre del 2020 el 23.5% de las empresas alemanas que operan en México reducirán su plantilla laboral entre el 10 y 30%, como parte de la situación económica y sanitaria que se presenta a nivel mundial, reveló la Cámara de Comercio México-Alemana (Camexa). Basado en una encuesta realizada en julio pasado entre los socios de Camexa, refiere que el 73% de las empresas han logrado mantener su plantilla laboral en la crisis provocada por la pandemia de Covid-19. Como parte de una iniciativa realizada por el Comité de Recursos Humanos de la Cámara, la encuesta destacó que el 67% de las empresas afiliadas estima llegar al fin de 2020 sin la necesidad de despedir personal. No obstante, el 24% prevé la reducción de personal, mientras que otro 10% planea contratar a nuevo personal. Los empresarios alemanes han mantenido su inquietud sobre los programas gubernamentales de limitar la participación privada en el sector energético, lo cual, han reconocido en anteriores encuestas que podrían reducir las inversiones en México. El organismo que dirige Johannes Hauser destacó que en los acuerdos labores de las empresas con los empleados, el 72.5% de las compañías no acordó reducción de sueldos ni salarios, por lo que pese a la crisis, el pago de los trabajadores se mantiene intacto. (Economista)  
<https://www.economista.com.mx/empresas/-El-24-de-las-empresas-alemanas-que-operan-en-Mexico-planean-reducir-su-plantilla-laboral-20200914-0056.html>

**El Contador. 5.** Por segundo año consecutivo el sector empresarial buscará con los legisladores regresar el esquema de Compensación Universal que fue eliminada a inicios del sexenio. Voces como la de Enoch Castellanos, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) y de Gustavo de Hoyos, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), son las más férreas en criticar las disposiciones fiscales que eliminan incentivos de utilidad para las pequeñas empresas. Consideran que ante la falta de liquidez que ha dejado la pandemia a los negocios en pequeño es momento de darles un respiro en su liquidez con mecanismo como el de la compensación universal. (Excélsior) <https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/126716>

**Pepe Grillo. Otra mancha al tigre.** La rifa del avión presidencial, que no entrega como premio el avión, creció torcida y nunca consiguió enderezarse. De hecho, se torció cada vez más. Al grado de que el propio rifador, el gobierno, le entró con todo a la compra de los cachitos de su propia rifa. Siendo esto grave y desconcertante, no es lo peor. Hay una denuncia pública de que el senador Napoleón Gómez Urrutia amenazó a empresas mineras con quitarles la concesión si no compraban boletos de la dichosa rifa. La autoridad no puede dejar pasar la denuncia que es otra mancha al tigre de la rifa, que por cierto se realizará hoy en la tarde, y que podría terminar dirimiéndose en los tribunales (Crónica)  
<https://www.cronica.com.mx/notas--1164043-2020>

**Historias de reportero. (Carlos Loret). SACIAMORBOS. 1.-** El viernes en su conferencia

mañanera, el presidente López Obrador adelantó que se prepara una iniciativa de reforma a la Ley Federal del Trabajo para regular el outsourcing. Veremos cuáles serán los alcances de esta reforma. Cuentan que un joven político, efímero gobernador de Chiapas, anda nervioso, no le vayan a cebar el negocio. A ver si no cambian el “¿Dónde está Wally? por “¿Dónde está Willy?”. (Universal) <https://periodicocorreo.com.mx/historias-de-reportero-15-septiembre-2020/>

**Pesos y contrapesos. (Arturo Damm). Empleo formal, recuperándose.** Para que un empleo sea formal el trabajador debe estar registrado en el IMSS, de tal manera que las altas y bajas en el mismo son el indicador de la evolución del empleo formal, que si bien supone el pago de impuestos de parte del trabajador, también supone la recepción de ciertos beneficios. Habrá que ver en cuántos casos lo segundo realmente compensa lo primero. Ya tenemos los resultados de los puestos de trabajo afiliados al IMSS para agosto y, de entrada, hay una buena noticia: por primera vez, desde febrero, aumentaron y, como he venido diciendo, por algo se empieza. Repasemos lo sucedido en lo que va del año. En enero y febrero, antes del Efecto Covid, que se inició con las jornadas de sana distancia a partir del 23 de marzo, y que se agravó con el cierre parcial de la economía a partir del 1 de abril, se crearon, en el sector formal de la economía, 68 mil 955 y 123 mil 139 nuevos puestos de trabajo. 192 mil 094 en total. En marzo, abril y mayo, los meses de la sana distancia y del cierre parcial de la economía, periodo a lo largo del cual se prohibió la realización de actividades económicas consideradas no esenciales, se perdieron, respectivamente, 130 mil 593, 555 mil 247 y 344 mil 526 empleos en el sector formal de la economía, un total de 1 millón 030 mil 366. (Razón) <https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/formal-recuperandose-405369>

Editorial. Empleos: ¿cuál es la prioridad? La asignación de recursos a las dependencias y programas federales siempre son un indicador de los rubros considerados prioritarios para los gobiernos. En esta ocasión, en medio de una crisis económica y de una sangría enorme de empleos por el confinamiento al que ha obligado la pandemia de Covid-19, el gobierno federal propone recortar más de 90% del Programa de Apoyo al Empleo. La partida para este rubro alcanzó 975 millones de pesos en 2018, pero desde 2019 comenzó a disminuir; en ese año se destinaron 722 millones y en el año actual 704 millones. Para 2021, el gobierno federal plantea eliminar 92% de los recursos que el programa ejerce en este 2020 para asignarle únicamente 55 millones de pesos. La lectura que se obtiene de una medida de ese tipo es que no será prioritario promover la colocación de desempleados en un puesto de trabajo o actividad productiva —por medio de la organización y promoción de ferias del empleo— ni capacitarlos para que ejerzan el autoempleo. Como tampoco será importante preparar a la población empleada para que adquieran más habilidades (el uso de paquetes de computadora, por ejemplo) y puedan aspirar a la movilidad laboral. (Universal) <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/empleos-cual-es-la-prioridad>

**“Unámonos en un Gran Acuerdo Por México”**